



03

Epreuve du 1^{er} groupe

PHILOSOPHIE

TRAITER AU CHOIX L'UN DES SUJETS SUIVANTS :

SUJET n° 1

La connaissance conduit-elle nécessairement à la liberté ?

SUJET n° 2

Lorsque le philosophe se contente d'analyser les traditions de sa société, il refuse de faire face aux défis actuels du monde.

Qu'en pensez-vous ?

SUJET n° 3 : Expliquez et discutez le texte ci-dessous :

Je connais un certain nombre de bons esprits qui essaient de définir la démocratie. J'y ai travaillé souvent et sans arriver à dire autre chose que des pauvretés, qui, bien plus, ne résistent pas à une sévère critique. Par exemple celui qui définirait la démocratie par l'égalité des droits et des charges la définirait assez mal ; car je conçois une monarchie qui assurerait cette égalité entre les citoyens ; on peut même imaginer une tyrannie fort rigoureuse, qui maintiendrait l'égalité des droits et des charges pour tous, les charges étant très lourdes pour tous, et les droits fort restreints. Si la liberté de penser, par exemple, n'existait pour personne, ce serait encore une espèce d'égalité. Même le suffrage universel ne définit point la Démocratie. [...] Un tyran peut être élu au suffrage universel et n'être pas moins tyran pour cela. Ce qui importe, ce n'est pas l'origine des pouvoirs, c'est le contrôle continu et efficace que les gouvernés exercent sur les gouvernants.

Alain